



# DIARIO DE BURGOS

## DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Jueves 10 de Septiembre de 1891.

Núm. 138.

### SUSCRIPCIÓN

Trimestre, pesetas	3'50
Semestre.....	6'50
Año.....	12
Trimestre, pesetas	4'50
Semestre.....	8
Año.....	15
Año.....	30

Número 5 céntimos.

Imprenta, Redacción y Administración

ISLA, 31

Pago adelantado

### ANUNCIOS

En 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> plana: línea, pesetas 0'25  
 En las restantes..... 0'10  
 Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados á precios convencionales. Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

### BOLETÍN RELIGIOSO

HOY.—San Nicolás de Tolentino.

MAÑANA.—Santos Proto y Jacinto.

### ESTADO DEL TIEMPO

Temperatura á la sombra en el día de hoy: á las 9 de la mañana, 24°; á las 3 de la tarde, 27°  
 El barómetro marca tiempo variable.

Agua de Seltz á 10 céntimos el sifón. Abonos: por 12 sifones, 4 y medio reales; por 24 sifones, 8 reales.

Caseosas: botella grande, 25 céntimos; Idem pequeña, 15 céntimos.

## FARMACIA DE ESCOLAR

Plaza de Prim, 19.

Rico y Gil, banquero y casa de cambio. Los cupones Cubas, vencimiento Octubre, se toman á 6 3/4 beneficio.—Véase anuncio pág. 13.

### CORSETERA MADRILENA

Masasa Baonza ha trasladado su domicilio á la calle de la Puebla, núm. 40, donde se reciben los encargos que su distinguida clientela siempre la ha con-

azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

—La persona que haya encontrado un reloj, que en la noche del sábado se extravió en el Espolón nuevo, podrá entregarlo en la administración de periódico, donde se darán las señas.

MOLISTA Altares, Lápidas, Panteones, Chimeneas, Fregaderos y toda clase de trabajos para Iglesias, Cementerios y construcciones en mármol y piedra á precios baratísimos.

RAFAEL GUZMAN.—Constitución, 10, VALLADOLID

SUCURSAL EN MADRID: AYALA, 15

Sierra hidráulica y talleres en Orón (Miranda de Ebro).

## CRÓNICA LOCAL

Ha sido objeto de algunos comentarios el roce ocurrido entre dos autoridades militares de esta población.

Según las noticias que hemos podido adquirir, la cuestión tuvo origen en divergencias surgidas respecto al nombramiento de personal para un economato militar que se proyecta fundar en esta plaza.

Dichas divergencias fueron causa de que la junta ó comisión organizadora del economato fuera sustituida por otra, medida que parece ha molestado al presidente de la misma.

El Gobernador militar, Sr. Sanz Pastor, salió ayer para Bilbao con objeto de ver al señor ministro de la Guerra, ante el cual dicen algunos que piensa presentar la dimisión de su cargo.

El *Boletín oficial* publica hoy el pliego de condiciones generales, tanto económicas y administrativas como facultativas, para todos los aprovechamientos de maderas y leñas que, según Real orden de 14 de Agosto último, se han de realizar en los montes públicos de esta provincia, insertando á continuación el modelo para las proposiciones y un estado del número y clase de los aprovechamientos que se han de subastar en el año forestal de 1891-92.

Ya hacía tiempo que los corrigendos del penal de esta ciudad no alarmaban al público con sus trágicas escenas; pero se conoce que han roto la tregua.

Ayer tuvo que constituirse el juzgado en el presidio á instruir diligencias, por haberse inferido dos puñaladas á uno de los confinados, y aun cuando las heridas no resultaron graves, según dicen los empleados del establecimiento, el hecho debió revestir cierta gravedad, á juzgar por el tiempo que permaneció en el local el juzgado instructor.

Hemos oído que, á no ser por la intervención de algunos que se hallaban en el sitio de la reuerta, el agredido no hubiera quedado con vida, porque el agresor, que era otro confinado, tiraba á dar.

Nuevas noticias que recibimos de Lerma confirman la cogida del simpático *Escabecheero*, quien, con acierto y suerte lidió en el día de ayer, á pesar de lo molestado que se hallaba, no tanto por las lesiones que recibió, que afortunadamente fueron leves, sino por el cansancio consiguiente á la pesada brega que sostuvo durante toda la tarde anterior, siendo, según nos dicen, muy poco favorecido de sus compañeros, que escurrieran el bulto.

Ha sido objeto de calurosos aplausos. Hoy continúan los festejos y habrá también la correspondiente torada.

En el expreso de esta mañana ha llegado á Burgos el Ilmo. Sr. D. José López Mendoza, consagrao recientemente en el Escorial Obispo de Jaca.

El nuevo prelado es natural de la ciudad de Frias, en esta provincia, en la que hizo los primeros estudios hasta ingresar en la orden de San Agustín, á que pertenece, y por sus virtudes, sus vastos conocimientos y relevantes prendas de carácter goza de generales simpatías.

Se ha instalado en el palacio del Excmo. Sr. Arzobispo de esta Diócesis.

Por asuntos particulares ha dejado de pertenecer á la redacción de este periódico nuestro apreciable amigo el director del *Papa-Moscas* D. Jacinto Ontañón, y ha entrado á formar parte de la misma el joven Abogado y director que fué de *La Brujula*, D. Juan Albarellós.

En el pueblo de Belbimbre, cerca de Pampliega, á causa de las disidencias habidas entre los vecinos, que se hallan divididos en dos partidos, se suscitó el día 8 del actual una acalorada reyerta entre dos grupos de varios de ellos, oyéndose algunos disparos de arma de fuego, sin que hubiera, afortunadamente, desgracia alguna

que lamentar, á excepción de un fuerte palo que recibió el mozo Bernardino González.

Debiendo dedicarse la fuerza de Artillería á ejercicios prácticos de fuego en el campo de Gamonal, la autoridad militar, con el fin de evitar desgracias entre los habitantes de los pueblos inmediatos, lo ha puesto en conocimiento del Sr. Gobernador de la provincia, para que prohíba el paso por el indicado campo desde el momento que se enarbole una bandera encarnada en lo alto del monte llamado de las Viñas, y que igualmente se prohíba coger los proyectiles que no revienten.

El día 7 del actual, á las diez de la noche, se produjo un voraz incendio en el pueblo de Terminiön, cerca de Oña, destruyéndose parte de tres casas, sin que, afortunadamente, haya habido desgracias personales, ni de ganados, que pudieron ser extraídos de los locales en que se hallaban.

Por la Guardia civil ha sido capturado un sujeto que sustrajo á otro en el pueblo de Vivanco (Valle de Mena) 175 pesetas, la cédula personal y otros documentos de importancia.

En la sesión que celebró ayer el Ayuntamiento, después de pasar varias instancias á las comisiones correspondientes y tratarse algunos asuntos de escasa importancia, se puso á discusión el informe de la comisión de teatros, proponiendo que se le conceda á la agrupación socialista, que lo había pedido con objeto de celebrar una *meeting* para la propaganda de sus ideales.

Combatieron el dictamen los Sres. Corral y Pérez, proponiendo á su vez el primero que se acuerde negar el teatro siempre que se trate de reuniones políticas.

Después de alguna discusión, se aprobó el dictamen por 15 votos contra 2.

La proposición del Sr. Corral pasó á informe de la Comisión, y se acordó conceder el teatro á la señorita Araceli de Apoute para dar los dos conciertos que tenemos anunciados.

Confírmase la noticia de la venida á Burgos del señor ministro de la Guerra, que llegará mañana ó el viernes, deteniéndose un solo día en esta población.

No falta quien supone esta noticia relacionada con otra que en este mismo número publicamos.

Ayer se dió parte á este Juzgado de Instrucción de que en el pueblo de Uzquiza había fallecido repentinamente el padre del respetable párroco de aquel pueblo nuestro buen amigo D. Manuel Arnaiz.

El anciano tuvo la desgracia de caerse por la escalera, pereciendo desnucado.

Acompañamos en el sentimiento á nuestro amigo y á toda su apreciable familia.

Debido á la iniciativa del que fué concejal de este ayuntamiento D. Plácido Naranjo, á la vez que se han practicado las reformas en la pescadería, se han llevado á cabo algunas otras de bastante importancia en la escuela municipal que dirige don Zenón Maté, colocada sobre el establecimiento citado.

Merced á estas reformas, los niños tendrán en lo sucesivo un amplio y cómodo recreo, evitándose de este modo el poco culto y menos higiénico espectáculo que ofrecían al público en la calle en que está situada la referida escuela.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido compañero en la prensa el conocido redactor de *El Imparcial* D. José de Laserna, que, procedente de Bilbao, acaba de estar como corresponsal especial, llegó anoche, de paso para Madrid.

En el exprés de esta noche sale para Madrid con su distinguida familia el señor presidente del Tribunal Supremo D. Hilario de Igón, á donde le llaman ocupaciones importantes del alto cargo que ocupa.

Es digna de censura la conducta de algunos zánganos, por no calificarlos de otro modo.

Anteanoche, en el paseo de la Isla, tras báquicas ribaciones, unos cuantos mercedadores nocturnos se entretuvieron en destrozar los jardines del paseo, arrancando hermosas plantas que fueron luego arrojadas por las calles, encontrándose un guardia municipal algunas de ellas en el paseo de los Cubos.

No se ha podido averiguar quiénes fueron los autores de estos hechos, que tan poco favorecen á la cultura de los pueblos.

El tren expreso número 3 procedente de Madrid, salió esta madrugada de la estación de Baños con más de una hora de retraso por cruzamiento y precauciones.

**Instrucción pública.**—Ha tomado posesión en concepto de propietaria de la escuela pública de San Miguel de Cornozuelo, la maestra doña Julita Pelaez.

Por no presentarse dentro del término legal á tomar posesión de la escuela de Villanueva de los Montes, para la que había sido nombrada doña Manuela Torralba, ha quedado vacante la referida escuela.

**Mercados.**—En la pescadería se han vendido en la mañana de hoy sardinas del puerto de Santander y en buenas condiciones á 0,40 pesetas kilo: bonito á 0,90; pescadilla á 0,50; congrio, á 1,30 y merluza á 1.

El escahecho está bastante escaso, viéndose casi desierto el sitio de venta.

El de bonito único que hay se vende á 1,80.

Las sardinas han experimentado aumento de precio al recibir algunas cestas más de este pescado, vendiéndose á 0,50 pesetas el kilo.

—Por el auxiliar veterinario se han mandado enterrar hoy 118 kilos de bonito, pescadilla y merluza que no tenían las condiciones higiénicas.

El mercado de cereales de este día ha sido también abundante en ingresos, aunque no tanto como el anterior.

Los precios en general han experimentado alguna baja, debido sin duda á las noticias que en el mismo sentido se reciben de los mercados de fuera de la capital y de la provincia.

Se ha vendido el trigo mocho de 42 á 43 y 1½; el rojo de 41 á 42 y 1½; el álaga de 40 á 41; yeros de 35 á 36; lentejas á diversos precios, vendiéndose las buenas hasta 54 rs.; cebada de 27 á 27 y 1½.

La pertinaz sequía infunde serios temores en las regiones vinícolas.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy, 5 bueyes, 41 carneros y 2 cerdos

**Sección religiosa.**—Mañana á las siete de la tarde empezará en el convento de religiosas Concepcionistas de San Luis la novena que la venerable Orden Tercera celebra en honor del glorioso San Francisco en la festividad de la impresión de las llagas.

Durante ella tendrá pláticas doctrinales é instructivas el capellán del hospicio provincial D. Victoriano Manzanares.

—En la iglesia de los PP. Jesuitas tendrá lugar el ejercicio de costumbre en obsequio de los sagrados corazones.

**Boletín militar.**—*Servicio de la plaza para el 11 de Septiembre:* Parada, Lealtad, cuarto capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—El general gobernador, Sanz.

**Necrología.**—Del enterramiento del cadáver de Anselmo Martín García, de 29 años de edad, que vivía en la calle de Santa Agueda número 29, único que se verificó ayer en el cementerio general de esta ciudad, es tan solo de lo que tenemos que ocuparnos en esta sección, que desearíamos tener que dejar en blanco todos los días.

**Servicio de trenes.**—Mixto número 24 de Irún: llega 2,30 minutos mañana, y

sale 2,11; expreso de Madrid número 3: llega 3,52 mañana y sale 3,57; expreso número 1, también de Madrid: llega 3,19 mañana y sale 5,24; correo de Madrid: llega 10,10 mañana y sale 10,22; correo de Irún: llega 4,49 tarde y sale 5,04; expreso número 2 de Irún: llega 8,45 noche y sale 8,59; expreso número 4 de Irún: llega 10,33 noche y sale 10,41; mixto número 21 de Madrid llega á 11,16 noche y sale 11,57; sudexpres número 7 de Madrid: llega 11,30 noche y sale 11,35; sudexpres número 8 de Irún: llega 2,07 tarde y sale 2,11.

El sudexpres de Irún llega los días pares, y el de Madrid los impares á las horas antes indicadas.

### El concierto Mancinelli.

Aunque el programa del concierto celebrado anoche en el teatro, ofrecía tantos atractivos como el anterior, el público fué escaso, y en butacas y palcos se veían algunos claros. Esto no obstante, bien puede decirse que la fiesta estuvo brillante, puesto que en ella se hallaba lo más escogido de la buena sociedad burgalesa.

El concierto fué verdaderamente notable, y aumentó el entusiasmo de los inteligentes, que des de el primer momento se manifestó en ruidosos aplausos.

La primera parte del concierto, compuesta de *La Estrella del Norte* de Meyerbeer, *Tristan é Isolda* y la *Overtura de Tanhäuser*, de Wagner, se distinguió por el recogimiento casi religioso con que el público escuchó los magníficas notas de esos dos gigantes de la música, cuyos solos nombres bastan para que sus fervientes admiradores se sientan fascinados. La orquesta rayó á gran altura y obtuvo muchos aplausos.

Componían la segunda parte las *Escenas venecianas* de Mancinelli, y tan hermosos son los cinco números de que constan, que no sabemos á cuál dar la preferencia. En todos fué admirable la interpretación, pero el público redobló sus demostraciones de agrado al terminar los números segundo y tercero, *Dichiarazione d'amore* y *Fuga degli amanti*, que hizo repetir. Distingúense las composiciones de Mancinelli por esa difícil facilidad cuyo secreto poseen pocos, y que cautivando por igual al profano y al dilettante, es signo de la maestría con que se manejan los resortes artísticos. Anádase á esto el especial esmero que todo compositor pone al dirigir la ejecución de sus obras, y el vigor que á estas imprime una masa instrumental tan numerosa y bien organizada como la Sociedad de conciertos, y se tendrá idea del triunfo obtenido anoche por Mancinelli con sus *Escenas venecianas*, triunfo al que cooperaron por igual el arte del maestro y la habilidad de los ejecutantes.

La última parte del concierto contenía tres nombres que son también garantía de éxito en toda audición, puesto que Thomas, Listz y Mendelshon, antiguos conocidos del público burgalés, atraen siempre las ovaciones hasta de los menos aficionados.

La *Overtura de Mignon* con sus delicadas notas y atractivas frases, arrancó nutridos aplausos y hubo de ser repetida. En la *Rapsodia húngara* estuvo la orquesta aun más afortunada que el día anterior, y al escucharla pareció que cada vez se descubren en ella nuevas bellezas, reveladas por la exquisita manera con que los artistas la interpretan.

Finalmente, fué muy celebrada la *Mercha de las bodas*, de Mendelshon que fué la despedida, y causa también de que el público tributara á los concertistas merecidos elogios.

Los dos conciertos Mancinelli son, en resúmen, lo mejor que en Burgos se ha escuchado desde hace muchos años, y de ellos guardarán un grato recuerdo los burgaleses.

Felicitemos á la Sociedad de conciertos y á su eminente director, por sus recientes triunfos, á la vez que expresamos el deseo de que no sea ésta la última vez que nos visiten.

## CARTA DE MADRID

Madrid 9.

Cartas de la Coruña, firmadas por personas serias y desapasionadas, aseguran que los periódicos de Madrid han exagerado mucho al hablar de la agitación que, con motivo de la peregrinación al Santuario de la Pasto-riza, se produjo en aquella capital.

Niegan que los sucesos revistieran la gravedad que se ha supuesto, y sin negar los hechos, afirman que al día siguiente el pueblo de la Coruña se entregó tranquilamente á sus habituales ocupaciones.

Como prueba de que ha existido interés especialísimo en dar mayores proporciones á las manifestaciones del pueblo de la Coruña, tanto el día de la peregrinación como el del entierro del excalde Sr. Tapia, aducen el hecho de haber sido puestos en libertad ocho muchachos, á quienes se detuvo por creer que habían silbado á las autoridades.

En efecto :cuanto se dice en las referidas cartas viene confirmado por la prensa coruñesa, muy principalmente por *El Telegrama*, cuyo periódico da extensos detalles de cuanto con los asuntos de aquella localidad tiene relación.

Se comprende fácilmente tal interés en las autoridades para disculpar sus torpezas y disimular la poca habilidad en las medidas adoptadas, é igual interés se comprende existiera por parte de los católicos intransigentes para no aparecer como provocadores del conflicto.

Inconscientemente la prensa de España ha hecho el juego de quienes deseaban hacer creer que en la Coruña estaban los ánimos excitadísimos.

Según me han dicho en los centros oficiales, hoy se debe haber notificado la orden de suspensión á los 13 concejales que votaron los acuerdos del Ayuntamiento, objeto de la medida tomada por la autoridad gubernativa.

Confirman mi noticia de ayer, acerca del asunto de las reservas, las declaraciones que el ministro de la Guerra ha hecho á un periodista bilbaino.

Ha dicho el Sr. Azcárraga que el llamamiento de las reservas sería una medida grave, sólo explicable en caso de guerra. Que la noticia ha debido tener origen en algún error ó interpretación de la orden que dió en Mayo último á los jefes de reservas de que tuvieran doble equipo, para que en un caso determinado no quedara un solo recluta sin vestuario.

Por lo demás, el ministro afirma que por ahora no existen motivos para pensar en llamar á ninguna reserva.

Otra novela que ha tenido la misma poca fortuna que la de la supuesta intervención de España en los asuntos portugueses.

Un telegrama particular de Tánger dice que algunos vasallos distinguidos del Sultán de Marruecos, que ocupan altos puestos en su corte, se han puesto al amparo de diferentes pabellones extranjeros.

Al saberlo el Sultán ha puesto á sus desconfiados vasallos de oro y azul, provocando escenas violentas.

**Por telégrafo:**

*De San Sebastián.*—Esta mañana se ha bañado el Gran Duque Wladimiro; la Duquesa ha ocupado la caseta real. Wladimiro y sus hijos la caseta inmediata.

La familia real ha permanecido en la playa sin bañarse.

Hoy ha hecho un calor sofocante.

**De Cádiz.**—No se ha hecho ninguna detención por el petardo que antes de estallar fué descubierto anoche en la cuesta de los Negros.

El diputado Sr. Marengo presentará hoy ante el juzgado una querrela contra la policía por supuestos malos tratamientos á algunos detenidos.

**Viaje de Beránger.**—Esta tarde, en el tren de las seis, ha salido el ministro de Marina acompañado de los generales y secretarios que dije ayer.

En la estación le han despedido el Sr. Silvela y alto personal del ministerio de Marina.

**Descarrilamiento.**—Un telegrama de Valencia dice que el tren correo de Madrid ha salido esta tarde de aquella ciudad y descarriló al entrar en agujas en la estación de Catarroja. La máquina quedó hundida junto á la vía. Han resultado seis heridos, tres de ellos graves.

A la hora de cerrar la carta recibo un telegrama de Cádiz que dice ha sido capturado en Huelva un armero llamado Mesa, que huyó de Cádiz desde que la policía comenzó á hacer pesquisas con motivo de los petardos.

**Entre republicanos.**—Los amigos del marqués de Santa Marta se despiden hoy de los zorrillistas desde las columnas de *La República*, negándoles condiciones para dirigir la República, puesto que, careciendo de programa, se aferran á la actual organización política, que agravaría un dictador poco inteligente.

Los ofrecimientos hechos por el Sr. Ruiz Zorrilla (añaden) á los jefes y oficiales de concederles empleos y grados gravarían el presupuesto con doble Estado mayor general en el ejército, agotando las fuerzas del contribuyente.

Sólo queríamos (termina) á los zorrillistas como auxiliares para la revolución. Si no pueden traer la República, ¿para qué los queremos?

Más claro, ni el agua.

La tensión que existe entre ambos bandos es tal, que anoche, en ocasión en que la juventud federal honraba con una velada en el teatro Martín la memoria del Sr. Latino Coelho, uno de los oradores dirigió agrias censuras al marqués de Santa Marta. En el teatro Martín debía haber muchos amigos del marqués que protestaron ruidosamente. Un exaltado de éstos, con voz tonante, exclamó: «¡Esta noche me bebo la sangre de ese!»

Y no ocurrió más porque intervino un elocuente joven, que pronunció un entusiasta discurso por la unión de todos los republicanos.

**El Sr. Zorrilla.**—*El País* publicará esta noche una carta del señor Ruiz Zorrilla contestando, según dice en la misma, á las repetidas consul-

tas que le dirigen republicanos de todos los matices sobre el programa y el procedimiento que en la actualidad mantiene.

Personas que conocen el contenido de la carta nos han dicho que el señor Zorrilla declara que ahora, como de antiguo, mantiene el procedimiento revolucionario como norma de su partido, y en cuanto al programa, se remite á cuanto tiene consignado en el manifiesto de Londres.

**Precauciones.**—Causó anoche cierta alarma la noticia de que los jefes y oficiales de la guarnición de Madrid dormían en los cuarteles por orden del Capitán general de Castilla la Nueva.

Después se supo que el general Pavia había hecho una visita á los cuarteles.

En los centros oficiales se niega que estos hechos tengan el menor carácter de precauciones militares, y añaden que la visita del general Pavia tuvo sólo por objeto cerciorarse por sí mismo del estado en que se hallan los cuarteles en cuanto á condiciones higiénicas, ahora que las Asambleas que celebran los regimientos requiere en el alojamiento del soldado condiciones sanitarias excepcionales.

Atribuían otros estas medidas á una jugada á la Bolsa preparada por algunos agiotistas, á semejanza de lo que ocurrió en Barcelona el día 2 del pasado mes.

Por último: hay quien supone que los republicanos coalicionistas habían de tener una reunión secreta hoy para ocuparse de asuntos revolucionarios, pero esta última versión no debe tener fundamento, pues, por lo que llevo dicho, las *armonías* entre los republicanos de la coalición excluyen por ahora toda inteligencia entre ellos.

---

## NOTICIAS GENERALES

---

La *Gaceta* de ayer contiene la disposición siguiente:

**Guerra.**—Real decreto indultando de la pena de muerte, impuesta en Consejo de Guerra celebrado en la Coruña, á Fernando Losada Rey.

Según anuncian los astrónomos, los días del 18 al 24 del actual serán fríos, tempestuosos y desagradables en casi toda España.

En las regiones del Norte, añaden, conviene tener á mano los abrigo de invierno, y sobre todo las capas.

Sin embargo, los seis últimos días de Septiembre serán templados y en las altas horas del día se disfrutará un calor como si estuviéramos en Agosto.

En Cazalla de la Sierra (Sevilla) se cometió el día 3 del corriente uno de esos crímenes que revean en su autor instintos feroces y sanguinarios.

Un individuo llamado José Martín (a) *Cortadillo*, que había extinguido una condena de presidio por asesinato hacía pocos meses, entró en su casa á las ocho de la mañana, sentóse al lado de su mujer, con la cual se había reconciliado hacía muy poco tiempo, y sin decir palabra, la asió una puñalada en un costado que la hizo caer moribunda. Salió enseguida á la calle, y al ver á un muchacho de catorce años á poca distancia de la casa sospechó si habría presenciado lo ocurrido, y dirigiéndose á él con el arma en la mano, le infirió cuatro heridas dejándole muerto.

Entonces huyó el asesino y se internó en lo más escabroso de los montes, donde la Guardia civil le busca y no le encuentra.

Leemos en *El Ferrocarril de Almería*, que en Garrucha apareció una ballena de gran tamaño, á juzgar por los surtidores de agua que arrojaba.  
No han podido arpearla por la carencia de medios para efectuarlo.

Mr. Eiffel el ingeniero que proyectó y llevó á cabo la construcción de la célebre torre de su nombre, ha presentado á la Comisión de la «Feria de Chicago», que así titulan los americanos la próxima exposición, un plano de otra torre que tendrá cien pies más de elevación que la de París, y que se construirá en América bajo la dirección del citado ingeniero.

#### Preceptos higienicos:

Los cambios atmosféricos, mas violentos y frecuentes en este mes que en el anterior, dan lugar á irritaciones de forma catarral en los ojos, en la garganta, etc.; á cefaleas, erisipelas, reumas y diarreas. Las personas valetudinarias deben aumentar en este mes las precauciones que prescribe su estado.

Es preciso no descuidar el abrigo, y no cometer errores en el régimen abusando de las frutas y otras cosas que pudieran dar márgenes á diarreas de mal carácter y aún á disenterias.

Los reumáticos y gotosos, y los que hayan padecido y padezcan tercianas, deben sobre todo no omitir las precauciones anunciadas. Estos mismos hallarán en el abrigo interior, en la sobriedad, en la privación de los estimulantes y en el ejercicio bien dirigido el mejor remedio.

#### Dice el *Diario Palentino*:

«Ayer, según sabemos, le tocó la lotería á una familia del barrio de la Puebla, sin haber jugado, y lo que es más cómodo todavía, sin haber salido de su casa.

Parece que fregando un arca antigua Laureano Espina, que habita en el corral de Pared's número 8, y cuyo mueble le había sido legado por sus antecesoros, notó que caían algunas onzas de oro, que causaron en él el consiguiente asombro.

Registrada la arca minuciosamente, se vió que tenía un doble fondo, en el cual se hallab reunida nada menos que la cantidad de 3.000 duros próximamente en las citadas monedas.

Calcúlese la alegría de la familia al ver que se los entraba por las puertas, es decir, que salía del arca aquella cantidad imprevista y que para ella constituye una fortuna.

Dicha familia honrada y laboriosa, podrá dedicarse desde hoy con más desahogo á la industria que ejerce, y nosotros, que celebramos que el hallazgo haya sido en casa de un pobre, felicitamos á aquella, y no dudamos que desde hoy mirará el arca conesa veneración y respeto que merece todo mueble que nos regala nada menos que tres talegas en oro.»

Desde el 20 del pasado mes, en que empezó la exposición de la Santa Túnica en Tréveris y de cuyo hecho dimos cuenta oportunamente, más de 200.000 peregrinos han visitado la reliquia. La exposición se ha celebrado con gran solemnidad asistiendo á la función las autoridades del Estado y las municipales.

Oció en ella el obispo de Tréveris, llevando la iglesia millares de fieles. La urna en que se halla colocada la Santa Túnica se puso tras del altar, algo más elevada que éste y oculta por una cortina.

Después del canto del himno *O vertis inconsntiolis*, recorrió el Obispo la cortina, y la Santa Túnica quedó á la vista del pueblo. La Túnica cuelga, completamente extendida, dentro de una urna de cristal, sobre un fondo de raso blanco, y como su color es castaño ó moreno, se ve perfectamente. El vestido parece ondulado, y su forma se señala de una manera cabal.

Junto á la urna hay un guardia de honor, que, por lo comun, dan nobles católicos. Dos sacerdotes toman de manos de los fieles los objetos que estos llevan, y por una abertura de la urna les hacen tocar con la Santa Túnica. El orden es admirable, á pesar de las muchas personas que se apiñan en el templo, formando los peregrinos como una procesión por el interior de sus naves.

No solo ha ido gente de toda Alemania, sino también del extranjero, figurando entre los peregrinos personas de todas las clases sociales. Los que deseen obtener la

gracia de tocar la Santa Túnica necesitan permiso del Obispo, y se ven obligados á guardar, por lo menos, ocho días para obtenerlo, necesitando además presentarse certificado del médico y del alcalde. Para recoger el permiso han de hacer una visita al Palacio Episcopal.

Según cálculos aproximados, en los días que lleva la Exposición de Santa Túnica, el ferrocarril ha conducido á Tréveris de 49 á 50.000 forasteros diariamente. Siendo cuarenta los días de Exposición, subirán á dos millones los pasajeros que irán probablemente en camino de hierro. Muchos además van á pie, en peregrinación, de manera que con seguridad puede afirmarse que llegará á dos y medio ó tres millones el número de peregrinos.

La cuestión de la Túnica de la iglesia de Argenteuil, cerca de París, ha terminado satisfactoriamente. Han ido tres sacerdotes de Argenteuil para comparar la vestidura de su iglesia con la de Tréveris. El Obispo les ha facilitado el que pudiesen examinar bien la Santa Túnica, resultando de ello que los dos vestidos son muy distintos en tejido, en grueso y en color. Son, según se cree, dos vestidos pertenecientes á Jesucristo, y el de Argenteuil al parecer de la infancia de Jesús. Los sacerdotes de Argenteuil han declarado que no abrigan duda alguna respecto de la autenticidad de la Santa Túnica de Tréveris.

Por la secretaría de gobierno de la audiencia territorial de Valladolid, se anuncian vacantes para ser provistas por oposición las notarías de Casaseca de las Chanas, Destriana, Fuentesguinaldo, Tordehumos, Palencia, Almanza y Alaejos, en los partidos judiciales de Zamora, La Bañeza, Ciudad-Rodrigo, Riosco, Palencia Sahagún y Medina del Campo, respectivamente.

Los aspirantes dirigirán sus solicitudes á la Junta directiva del Colegio Notarial de Valladolid, en el termino de 30 días, expresando por qué notaría optan.

Seguramente en Guipúzcoa no se verificarán este año ningunas maniobras militares, de la misma manera que el pasado tampoco se efectuaron. Solamente en el distrito de las Vascongadas habrá ejercicios generales de táctica militar durante unos días en las llanuras de Alava, dirigiendo el general Loma dichos ejercicios.

Como verán nuestros lectores en el lugar correspondiente, la *Gaceta* de ayer publicó el Real decreto de fecha 6 del actual, concediendo indulto de la pena de muerte, impuesta á Fernando Losa la Rey, cabo del regimiento de cazadores de Galicia, 25 de caballería, como autor del delito de sedición cometido en la Coruña, y se le conmuta por la inmediata de reclusión militar perpetua.

En la propuesta reglamentaria de ascensos del arma de Infantería del presente mes ascienden al empleo superior en la escala activa dos tenientes coroneles, cinco comandantes, ocho capitanes y 26 primeros tenientes, y en la de reserva un capitán, un primer teniente, tres segundos y cinco sargentos regresados de Ultramar.

Los periódicos de Santander publican extensos detalles del espléndido banquete que el dueño de los baños de Alceda dió el domingo en obsequio del Sr. Sagasta. Reinó gran animación, se pronunciaron brindis ingeniosísimos; una señorita, la hija del médico del establecimiento, tocó admirablemente el piano y cantó coplas alusivas al Sr. Sagasta; éste salió de allí muy satisfecho y complacido de las atenciones de que había sido objeto; y los periodistas que asistieron se hacen lenguas de la cariñosa amabilidad y ameno trato del jefe del partido liberal.

Según vemos en la prensa de Puerto Rico, el 19 del mes pasado descargó en aquella lejana provincia española una horrorosa tempestad, que causó inmensas desgracias en los campos y poblaciones y algunos naufragios en el mar.

Cayeron lluvias torrenciales.

En Bayamón subió el río siete metros y medio sobre el nivel ordinario.

Entre Bayamón y Ríopiedras ha desaparecido la línea telegráfica en muchos kilómetros. Entre Caguas y Humacao, entre este y Yabucoa, entre Arecibo y Utuado.

entre Riopiedras y Luquillo y entre Mayagüez y Cabo Rojo deben ser considerables las averías, porque la incomunicación telegráfica es completa desde el día 19. En las márgenes de los ríos Loiza y Maracuto se han encontrado algunos cadáveres de personas, que se supone fueron arrastradas por la corriente.

La junta directiva de la Asociación de ingenieros industriales de Barcelona ha pasado al ministro de Fomento una exposición para que se complete sin demora la preparación de la carrera de ingeniero industrial, en Barcelona, dando á esta preparación la misma validez que la de la Escuela general preparatoria, de tal manera que sirvan sus estudios para cualquiera otra clase de ingenieros.

Dice un periódico de Zaragoza que hace dos noches, obedeciendo órdenes reservadas de Madrid, se adoptaron en aquella capital precauciones militares. Los jefes y oficiales de la guarnición pasaron la noche en los cuarteles respectivos, y aún le el citado periódico que esas precauciones durarán ocho días.

### COMUNICADO.

Sr. Director del DIARIO DE BURGOS:

Muy señor mío: Haga el obs quito de mandar insertar en el DIARIO de su digna dirección, que queda aplazada la contestación al concesionario de la red telefónica José Rivas, por encontrarse ausente dicho señor y haberse personado en esta su casa el Administrador de dicha Sociedad, el que convencido de las razones que me asisten, ha quedado en escribir al Sr. Rivas para que varíe las equívocas apreciaciones que de mi humilde persona manifiesta en su comunicado.

Gracias anticipadas y se reitera de Vd. afectísimo s. s. q. b. s. m., *Isidoro Viejo*.  
Burgos 10 de Septiembre de 1891.

## LANDIA Y SOBRINO

BURGOS

TABLA MACHHEMBRADA EN PINO ROJO, BLANCO,  
TEA Y DEL PAÍS

DESDE 1,30 PESETAS METRO CUADRADO EN ADELANTE

### VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras pépticas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—*Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche.*

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.



ANUNCIOS

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta  
de este periódico hasta las tres  
de la tarde.

**ISIDRO PLAZA**  
COMERCIANTE BANQUERO  
**Sucesor de Martin Plaza é H<sup>ijos</sup>**  
ISLA, 5, BURGOS

Esta antigua y conocida casa sigue ocupándose de las operaciones siguientes:

Compra, venta y cambio de toda clase de papel del Estado, así como obligaciones Municipales y del ferrocarril del Norte de España.

Descuento de cupones de toda clase de valores cotizables en Bolsa, abonando los billetes hipotecarios de Cuba y 4 por 100 exterior el beneficio correspondiente.

Se anticipan cantidades con garantía de valores del Estado por el plazo que se desea.

Al que en la compra de valores, papeles de letras ó cualquiera operación de banca verifique los pagos en oro ó billetes de Bancos extranjeros, se le abonará el beneficio corriente en la plaza.

En la imprenta de este periódico, se vende papel para escribir, á precios económicos.



Establecimiento de la Casa real de Baviera  
para Vidrieras de Colores

**F. X. Zettler, Munich, Baviera**

Se recomienda por la ejecución de pinturas sobre vidrio de todos géneros y estilo.

Entre otros muchos trabajos se han hecho en España:

Siete ventanas para la Catedral de Burgos (en la principal pintada la Asunción de la Santísima Virgen), en la Catedral de Oviedo, en las iglesias de los P. P. Jesuitas de Santander, Bilbao, en Osuna, Barcelona, Madrid, etc.

Premiado con Medalla de oro en la Exposición de Barcelona, además 10 Medallas, 9 Orden.

Dibujos y presupuestos de gastos á disposición de los solicitantes. Precios módicos.

Se ruega fijar la atención en el nombre y dirección de la casa, pues no existe otro Establecimiento de la Casa real para Vidrieras de Colores que el arriba mencionado.

IMPRESA

DEL

DIARIO DE BURGOS

Se admiten toda clase de trabajos, obteniendo los anunciantes ó subscriptores del mismo una rebaja de 20 por 100 sobre los precios marcados por otros imprenteros.

**ANGEL RICO Y GIL**

COMERCIANTE / BANQUERO

ESQUINA A LA DE LA MONEDA  
**BURGOS****Giros.**

sobre todas las plazas importantes de América.

**Bons de Poste.**

pequeñas cantidades, pagaderas por todas las Administraciones francesas de Correos.

**Letras de cambio y Pagarsés de comercio.**

y descuentan, ya sean sobre esta plaza, España o el extranjero.

**Plata nacional de España.**

con billetes ó dósimos un mes antes del que compran los premiados.

**Boletines públicos nacionales y extranjeros.**

compran y venden todos los admitidos á cotiza-

**Cupones.**

de los vencimientos próximo y con beneficio Exterior Los cupones Cubas, vencimientos, se toman á 6 3/4 beneficio.

**Depósitos en efectivo.**

abonando intereses según el tiempo constituidos.

**Depositos de oro y billetes de Bancos extranjeros.**

con premio y facilitan cotizaciones diarias las pida.

*Casa de Cambio matriculada en*  
**BURGOS**necesita un **PRACTICANTE** que se enterado en el despacho. Dirección Farmacia de Revuelta, plaza, núm. 8 donde darán razón.**Dinero.**—Se da á réditos sobre hipotecas por D. Santiago González, quien arrienda tilburis y caballos, á precios muy económicos. Plaza de Santa María, número 2.**COCINERA.**—Hace falta una que sepa su obligación y tenga buenos informes.

En la Administración de este periódico darán razón.

**LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL.**

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS

**GARANTÍAS****Capital social, pesetas. . . 12.000.000****Premios y reservas. . . . 39.396.309**Esta gran Compañía nacional ha satisfecho posesionados, en los veintiseis años últimos, la importante suma de **PESETAS 37.705.462.**

No hay demostración más evidente de la importancia de una Compañía y del vasto desarrollo de sus operaciones.

Domicilio de la Compañía: Madrid, calle de Olózaga, núm. 1.

Subdirector en esta provincia, el Procurador de los Tribunales D. Próspero Gallardo, calle de Vitoria número 16, segundo.—BURGOS.

**SALUD Á DOMICILIO.—LA MARGARITA EN LOECHES**

CUARENTA AÑOS

DE USO GENERAL CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

antifilicida, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica y reconstituyente.—Con esta agua, de uso general hace cuarenta años, se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera.

Dirección central: Jardines, 15, bajo derecha.—Prevenirse contra los aneurismas y las aguas **LLAMADAS** naturales, y que pretenden ser iguales y aun mejores.

# BANCO HISPANO COLONIAL

## COMISIÓN DE BURGOS

### ANUNCIO

En virtud del sorteo celebrado el día 1. del actual de los Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, emisión de 1886, quedan amortizados mil doscientos billetes, ó sean los siguientes:

Núms. 1.801 al 1.900, 116.301 al 116.400, 166.701 al 166.800, 214.801 al 214.900, 233.601 al 233.700, 457.001 al 457.100, 598.701 al 598.800, 708.801 al 708.900, 908.101 al 908.200, 1.003.701 á 1.003.800, 1.053.001 á 1.053.100 y 1.060.801 á 1.060.900.

Lo que pongo en conocimiento de los interesados para su gobierno. Burgos 4 de Septiembre de 1891.—*Isidro Plaza.*

## FÁBRICA DE YESO

DE

# LANDÍA Y SOBRINO

BURGOS.

Esta casa se encarga de servir el yeso á domicilio ó sobre vagón en esta estación, siempre que el pedido exceda de 6 hectólitros, á los siguientes precios:

	<u>PESETAS</u>
Común tamizado, núm. 9 (arnero), medio hectólitro (una fanega próximamente) . . . . .	0,65
Común tamizado, núm. 50 (cedazo), medio hectólitro (una fanega próximamente) . . . . .	1,05
Blanco superior tamizado, núm. 50 (cedazo), medio hectólitro (una fanega próximamente) . . . . .	1,90

## CENTRO TÉCNICO INDUSTRIAL

ESPECIALIDAD EN

## INSTALACIONES ELÉCTRICAS

PLAZA DE SANTA ANA, 1.—MADRID.

Alumbrado eléctrico de poblaciones, fábricas, establecimientos públicos particulares, garantizando el buen resultado de las instalaciones, en las que se emplea el mejor material, motores, calderas, etc.

## SE HACEN PLANOS Y PRESUPUESTOS

La correspondencia al Director, Plaza de Santa Ana, núm. 1.—MADRID.

Dirección telegráfica: TÉCNICO. MADRID.

## ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

## SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 10.—9 m.

Los periódicos de París publican extensos artículos necrológicos dando cuenta del fallecimiento del expresidente de la República Sr. Grevy, y tributando elogios á su memoria.

Dicen de la Coruña que han presentado la renuncia de sus cargos seis nuevos concejales.

Créese que los restantes seguirán igual conducta.

MADRID 10.—10,45 m.

Anoche, á las nueve y media, tuvo lugar en Gijón el anunciado «meeting» de los republicanos federales.

El Sr. Pí y Margall pronunció un fogoso discurso combatien-  
do á la Restauración.

Dijo que el Rey D. Alfonso XII sabía gobernar la nación como  
gobernaría el cielo.

Consideró perjudiciales las coaliciones permanentes, porque  
servan los partidos.

Manifestó deseos de que los republicanos se dividan única-

mente en unitarios y federales, aunque reinando la inteligencia entre unos y otros.

Al terminar su discurso fué muy aplaudido y vitoreado por el público.

MADRID 10.—11,15 m.

El Sr. Canalejas ha desautorizado terminantemente al redactor del periódico de París «L'Eclair», afirmando que en la entrevista celebrada con él le manifestó solamente que la monarquía española ha realizado las aspiraciones democráticas, y que entró á servir á la Monarquía para servir á la patria.

MADRID 10.—1,30 t.

Telegrafían de Bilbao diciendo que el ministro de la Guerra, Sr. Azcárraga, está visitando los astilleros del Nervión, embarcándose en el yate «Lili», de la propiedad del Sr. Martínez Rivas.

Acompañan al ministro todas las autoridades y gran número de personas distinguidas de la invicta villa.

Esta tarde tendrá lugar un espléndido banquete en obsequio del general Azcárraga.

MADRID 10.—3 t.

Dicen de la Coruña que continúa sin resolverse la cuestión del ayuntamiento.

Varios de los individuos designados por el gobernador para concejales interinos hállanse ausentes y se ignora si aceptarán ó no el cargo.

Aunque la aceptación es obligatoria, según la ley, el ministro de la Gobernación tiene el criterio de que debe respetarse la negativa de aquellos que rehusen formar parte de la corporación, puesto que, constituyéndose ésta, forzosamente se introducirían lamentables perturbaciones en el seno de la misma.

MADRID 10.—5 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 76,60.

Idem exterior 78,10.

Idem Deuda amortizable, 89,25.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 106,35.

Acciones del Banco de España, 412,50.